

### 【フォーラムのご感想(抜粋、要約)】

- ・市を超えた自治体の現状と解決策の共有があった。
- ・様々な町会から抱える問題を聞くことが出来、参考となる情報を得られた。
- ・柏市近隣の自治会の運営の工夫や考え方について、気づきがたくさんあった。これからの自治会活動の参考として活用したい。
- ・事例報告された自治会に加え、グループ討議ではそれ以外の自治会の事業や課題なども知ることができて大変勉強になった。
- ・自治会活動に興味があり前向きに努力しようと考える人がたくさんいることや、そういった人々が行政も巻き込んで一堂に会することができることが分かった。
- ・自分たちの取り組みを理解してもらえるなら、他町会の方達に聞いてもらえることで、肩の荷がおりた気がする。
- ・他の自治会の話を伺って、自らに当てはめてみるとこんな点が足りない、こんなことをすれば住民に興味を持って貰えることが解った。また、自身で全てを抱え込まず協働で進めてもらえる仲間を増やすことが大切だと思った。
- ・小・中学校との連携などは新鮮なアイディアである。
- ・自分の町会活動がともすれば、"井の中のカワズ"で、自己満足に陥りがちだったことを、広い活動実績を学んで、見直す必要があると感じた。
- ・自分達の活動がどの程度のレベルかなのかの尺度が持てた。
- ・市内外問わず、他の自治会の役員と交流を持ちたいと思っている人が多くいるため、良い機会になったと思う。

- ・抱えている課題が他地域の町会・自治会の住環境が違いあまりかみ合わなかつた。
- ・状況を知るため第1歩としては良かったが、内容的には未だ薄く、これからの感があつた。
- ・自治会活動に関わっている人々の話を聞くことは有意義だった。それぞれ抱える問題が違うため、テーマを決めてグループ分けした方がより深まつたと思う。悩みを話しただけで、問題解決へのヒントにはならなかつたのが残念。
- ・高齢化や加入者の減少により、従来の活動すら困難になりつつある自治会についても、その現状を克服できるといった事例についてもお聞きできたら良かった
- ・個人的には、自治会が単独で活動に行き詰まる状況にある場合は、近隣の自治会と合併するなどして、まず会員数と役員数の分母を増やすことで、自治会が抱える負担、不安をまず軽減し、次に活動の活性化に繋げられるようにできると良いのではないかと感じた。

### 【今後のフォーラムへのご要望(抜粋、要約)】

- ・このような企画があることを、もっとたくさんの人々に知ってもらいたいし、自治会運営の人だけではなくても参加できるような企画も欲しい。
- ・行政の担当者からのコメント、アドバイスを聞けたらよかったです。
- ・広域防災を考える地域防災活動に関する協議や若い自治会長からの事例報告、防災活動の情報交換。
- ・グループ討議の時間をもう少し(例えば2時間程度)伸ばして頂きたい。困っている案件を事前に提出しておき、議論がぼけない様議論を集中したい。
- ・町会役員の多くは毎年変わります。新人を対象に町会活動の基本を教える講座を希望します。
- ・テーマを絞って事前にお知らせする。